



RESEÑAS



## RESEÑA\*

# Trabajo social individualizado. Metodología de intervención

---

**Objeto de la reseña: Tomás Fernández García y Laura Ponce de León Romero: *Trabajo social individualizado. Metodología de intervención.***

Madrid: Ediciones Académicas, 2012. Bascañuelos, 13-p. 28021.

ISBN:978-84-92477-60-9.

### Resumen objetivo y analítico

Retomar el Trabajo Social individualizado, mostrando su importancia en la coyuntura actual de contextos, donde lo que predominan son el individualismo, la incertidumbre y el imperioso afán por adquirir y competir, dejando al ser humano en una devastadora situación, que termina en muchos de los casos requiriendo del acompañamiento profesional.

### Estructura del texto

Desde el prefacio, los autores nos sintonizan con la práctica del Trabajo Social individualizado, partiendo de las reflexiones que conllevan a reconocer

---

\* **Luz Miriam Agudelo Gil.** Trabajadora Social de la Universidad de Antioquia. Especialista en Trabajo Social Familiar, UPB. Magíster en Terapia Familiar, UPB. Docente del Departamento de Trabajo Social de la Universidad de Antioquia. Correo electrónico luzmiriam.familia@gmail.com

que las personas viven diferentes situaciones, todas ellas relacionadas con su ser, sus angustias, sus temores, sus deseos.

En la introducción hay una reseña histórica importante del abordaje individual, reconociendo la experiencia en este tipo de intervención, desde los pioneros hasta hoy. Posteriormente, se encuentran los capítulos que recogen los temas centrales del texto. En el capítulo 1: *La persona, sus necesidades y problemas*, los autores destacan los asuntos por los cuales las personas se pueden tornar vulnerables, y las posibilidades desde los conocimientos teóricos y metodológicos del Trabajador social, donde la persona como objeto de intervención son fundamentales.

El capítulo 2, *La Ética en el trabajo social individualizado*, trae la necesaria reflexión alrededor de la ética profesional y las competencias del Trabajador Social en casos complejos. En el capítulo 3, *Procedimiento metodológico del trabajo social individualizado*, la preocupación por lo metodológico, en sus fases de diagnóstico, diseño de la intervención, ejecución y evaluación, se describe de manera interrelacionada, no lineal.

Hay un importante aporte en el capítulo 4, *Diagnóstico social*, pues, al hablar del diagnóstico, se centra la atención en un asunto vital para la tradición profesional: la primera fase del proceso metodológico, que comprende la persona, la demanda y la institución, dentro del marco del conocimiento disciplinar.

Siguen en el capítulo 5, *El diseño de intervención*, las acciones que se pueden estructurar con la información, después del diagnóstico. Las acciones en la planificación estarán orientadas a tres niveles: plan, programa y proyecto. Este aparte le dedica la atención a un proceso fundamental de la vida profesional.

Es en el capítulo 6 aplicación del diseño de intervención, donde se puede ver ello como parte del método, buscando potenciar al ser humano, facilitada por la relación profesional identificando conjuntamente las fases y subfases del proceso. La puesta en marcha de alternativas y estrategias considerar primero la mirada de quien vive las situaciones que ameritaron el apoyo.

En el capítulo 7, *Evaluación de la intervención individualizada*, se destaca la evaluación como importante fase del proceso de atención individualizada. Toda acción amerita ser revisada, y la condición evaluativa deberá ser una constante en el proceso. Nos trae el capítulo 8, *Modelos de intervención en trabajo social individualizado*, referentes desde los reconocimientos a nivel

teórico de sus fundamentos, lográndose ubicar las diferencias entre ellos, pero principalmente los aportes.

Se destaca el capítulo 9, *Principales técnicas y documentos en trabajo social individualizado*. Aportes desde las técnicas, ubicando su importancia al momento de la gestión de los casos, y la claridad y dominio de ellas, mas no de su predominio, en tanto cada caso requerirá de su revisión y adaptación. Finalmente, el capítulo 10, *Análisis de un caso práctico en trabajo social individualizado*, propone ver un caso como aplicación de la teoría revisada, lográndose percibir el proceso metodológico completo. Es de analizar que todo el texto genera condiciones para que su rigurosa lectura deje un legado significativo en este tipo de Trabajo Social.

### Valoración crítica

Encontrarse con un texto que ratifica la importancia del Trabajo Social individualizado, es creer en la posibilidad de que las nuevas generaciones de profesionales no temerán enfrentar los asuntos íntimos del ser humano de la mano de él, ya que, dotados de conocimientos, es posible transcurrir por la búsqueda de salidas acordes a las condiciones de cada ser.

Impecable presentación, y contenido apropiado para profesionales en formación, como para aquellos que la praxis les requiere un constante análisis de la cotidianidad y la rutina de lo instrumental, que a veces embarga. Este tipo de material es un apoyo en las circunstancias nombradas. Pensar la profesión en la posibilidad de atender lo individual, sin posponer el compromiso ni delegarlo en otros, es imperioso por las condiciones sociales que nos rodean.

Revisar este escrito, cuyas raíces están en la experiencia profesional de otras tierras, nos sitúa en la necesaria ubicación contextual, recogiendo las bases teóricas y metodológicas aprendidas, las técnicas, los modelos, las alternativas. Es una invitación que se debe atender.

